

de cette soirée, a été comme toujours, le Révérend M. Bacon préfet des études, et c'est à lui surtout que nous devons nos plus sincères remerciements.

A la fin de la Séance, M. le Supérieur invita l'assemblée à se rendre sur la butte, afin de jouir du spectacle d'un feu d'artifice préparé par le Révérend M. Wilbrod Tremblay, directeur de l'école d'Agriculture. Malgré le temps humide, cette dernière partie de la fête a été très-bien remplie. Outre trois ballons et de nombreuses fusées de réjouissance, on a remarqué les inscriptions suivantes en lettres de feu, de couleurs variées : Salut—Vive Pie IX—Gloire à notre Supérieur—Honneur aux bienfaiteurs—Adieu.

### Pronostics.

On entend par pronostics la conjecture de ce qui doit arriver. Il ne faut pas confondre avec les prédictions stupides rapportées dans la plupart des almanacs et les préjugés enfantés par l'ignorance, ces marques utiles sur les changements du temps que l'expérience a mille fois confirmées, et que la physique peut expliquer.

Voici une analyse de celles dont la connaissance importe le plus aux agriculteurs, aux horticulteurs et aux habitants de la campagne en général, pour régler le temps de leurs travaux.

### PRONOSTICS DU MAUVAIS TEMPS.

**Soleil.**—N'espérez pas un beau jour si, au lever du soleil, son disque paraît obscur ou marqué de taches. Si le vent du nord ou celui du midi soufflent à l'opposé et obscurcissent une partie de ses rayons, s'ils le font paraître concave, s'ils n'en laissent briller que le centre ; si son disque entier se couvre d'un voile bleuâtre, craignez la pluie, craignez la encore si des couronnes ou cercles blanchâtres se montrent autour du soleil, de la lune ou des étoiles. Quand vous verrez le soleil briller d'un rouge enflammé et colorer de ses feux pourpres les nuages qui l'environnent, craignez de violents orages. Craignez-les aussi lorsque les étoiles perdent de leurs clartés sans qu'il paraisse de nuage. Si la couleur bleuâtre se mêle confusément à celle du soleil, la pluie et les vents régneront tour à tour. Si pendant le beau temps il survient un brouillard qui s'élève et forme des nuages, le mauvais temps est inmanquable. Il en est de même si, au moment du lever du soleil ou de son coucher, ses rayons sont obscurcis par d'épais nuages à travers lesquels ils se développent sans peine, et ne parviennent jusqu'à nous que divisés par fiseaux. De petits nuages blancs passent devant le soleil lorsqu'il est près de l'horizon, et s'y colorent en rouge, en jaune, en vert, etc., annoncent encore la pluie. Lorsque après le vent il survient une gelée blanche qui se dissipe en brouillard, vous aurez un temps pluvieux et mal-sain.

**Tempête.**—Quand le vent change fréquemment de direction, c'est signe de tempête ; il en est de même quand le soleil est entouré de nues jaunes, même signe lorsque les nuages qui entourent le soleil sont noirs et qu'ils le couvrent d'un voile sombre : si un ou deux cercles obscurs l'environnent également, la tempête sera plus violente.

**Lune.**—Si l'on voit que la lune soit couronnée d'un clair obscur du côté le plus noir, c'est un signe de pluie ; s'il s'élargit ou rougit, il fera un grand vent ; s'il est jaune, tempête, grêle et foudre. Si c'est en été, les cornes de la lune claires annoncent le beau temps, et le mauvais temps si elles sont troubles.

**Étoiles.**—Quand les étoiles sont plus claires que de cou-

tume, et qu'elles semblent tomber ou changer de place, c'est signe de grand vent ; si elles sont troubles, c'est brouillard et pluie ; si le vent qui a cours ne cesse alors, il pourra continuer pendant plusieurs lunes ; si elles paraissent grandes et rapprochées, le temps va changer.

**Nuages.**—Plus les nuages, dans un temps incertain, se rapprochent de la terre, plus ils sont prêts de fondre en eau, les nuages qui après la pluie descendant, annoncent le beau temps.

**Pluie.**—Si la pluie fume en tombant et que par sa chute elle forme des bulles sur l'eau, c'est un signe qu'il pleuira longtemps et abondamment ; si, après une petite pluie, on aperçoit près de la terre un nuage ressemblant à de la fumée, c'est un signe certain qu'il tombera beaucoup de pluie.

**Arc-en-ciel.**—Si l'arc-en-ciel se forme au midi avec la pluie, elle continuera plus abondamment ; si c'est du côté de l'orient il viendra du beau temps ; si l'arc est plus vert que d'ordinaire, grande pluie ; s'il est rouge, grand vent ; s'il est jaune vers le couchant, tempête. L'arc-en-ciel bien coloré annonce une continuité de pluie. Les couronnes en cercles blanchâtres qui se montrent autour du soleil, de la lune et des étoiles, sont un signe de pluie.

**Vents.**—Plus les vents tirent au nord, plus ils sont froids et insupportables, plus ils apportent de neige ; un vent méridional vacillant accompagné de chaleur humide annonce prochainement de la pluie et rend l'air plus lourd. Lorsque les vents sont près de déployer leur fureur, un bruit effrayant se fait entendre sur la crête des monts, et se prolonge par les échos ; la mer élève ses flots, son écume blanchit le rivage, le héron le gagne à tire d'aile, et annonce l'arrivée de la tempête par ses cris ; les canards et les plongeons s'agitent dans l'eau et fuient vers leurs retraites. Si l'on entend de loin le son des cloches, c'est un signe de vent ou de changement de temps.

**Indications fournies par les animaux.**—Presque toujours, lorsqu'il va pleuvoir, on voit le canard et les autres oiseaux aquatiques plonger et replonger sans cesse, cri et voler ça et là. L'hirondelle rase la terre, voltige bas autour des rives, se balance sur l'eau qu'elle effleure d'une aile légère, et y baigne son plumage. Les pigeons reviennent tard au colombier. La voix de la grenouille se fait entendre plus longtemps qu'à l'ordinaire et avec plus de force au milieu des marais. Le hibou pousse des cris lugubres. Le bouef élève ses larges naseaux, comme pour flairer les vapeurs. Les oiseaux s'appellent pour se rassembler. La fourmi s'empresse de tirer ses œufs de sa demeure souterraine. La chenille, le limaçon et le ver de terre rampent sur les murs. Les brebis sont âpres à la pâture, la poule s'épluche et glousse souvent. Les corbeaux et les geais se réunissent par groupes nombreux et contrefont la voix de l'épervier, les premiers croassent beaucoup. Le pigeon voltige le matin en imitant le chant de l'alouette. Tous les biscaux maritimes quittent leur élément. Les abeilles s'écartent peu de leur ruche, et arrivent en foule, avant le soir, sans avoir acheté leur charge. Si les pigeons reviennent tard au colombier, c'est signe de pluie pour les jours suivants. De même, lorsque les poules se roulent plus que de coutume dans la poussière. Les coqs chantent à des heures extraordinaires. Les crapauds sortent le soir en grand nombre ; les vers quittent leurs trous. Si les taupes labourent plus que de coutume, c'est un indice de pluie. Lorsque, au coucher du soleil, les nuages se forment à l'ouest et se colorent en rouge, c'est un indice de vent et de temps sec.

**Orage.**—Lorsque les mouches piquent, deviennent plus